



مجلة الحقيقة

للعلوم الإنسانية والاجتماعية

الحقيقة

مجلة الحقيقة
للعلوم الإنسانية والاجتماعية

مجلة أكاديمية محكمة تصدر فصلياً عن جامعة أحمد دراية أدرار - الجزائر .

المجلد 18 ، العدد 04 - ديسمبر 2019

(العدد التسلسلي 51)



جامعة أدرار- الجزائر

ISSN 1112-4210

EISSN: 2588-2139

رقم الإيداع: 363- 2003

جامعة أحمد دراية - أدرار

الطريق الوطني رقم 06 أدرار. (01000)

الهاتف: 049.36.18.50

فاكس: 049.36.18.50 (213)

ربيع الثاني 1441

المجلد 18 العدد 04

سبتمبر 2019

المجلد 18 العدد 04

ربيع الثاني 1441 / ديسمبر 2019

Rabi al-Thani 1441

Volume 18 / Issue 04

December 2019

EL - HAKIKA (the Truth)

JOURNAL FOR SOCIAL AND HUMAN SCIENCES



An Academic Journal Issued Regularly from the University Ahmed Draia-Adrar-Algeria

Volume 18, Issue 04, December 2019

(Issue sequence 51)



جامعة أدرار- الجزائر

Légal deposit: 363-2003

ISSN 1112-4210

EISSN: 2588-2139

University Ahmed Draia-Adrar

National Road No 06 Adrar (01000)

The Phone: 049.36.18.50

fax: 049.36.18.50 (213)



مجلة الحقيقة للعلوم الإنسانية والاجتماعية

مجلة أكاديمية محكمة تصدر فصلياً عن جامعة أحمد دراية أدرار - الجزائر.

المجلد 18

العدد 04

(العدد التسلسلي 51)

ديسمبر 2019 م

ربيع الثاني 1441 هـ

العنوان البريدي: جامعة أحمد دراية - أدرار الطريق الوطني رقم 06 أدرار. (01000)

الهاتف: 049.36.18.50 فاكس: 049.36.18.50 (213)

البريد الإلكتروني: adrar.univ@yahoo.com

EISSN: 2588-2139

ISSN 1112- 4210 2003 /363 رقم الإيداع القانوني:

يمكن تصفح جميع موضوعات المجلة على الروابط التالية:

1 على صفحة موقع جامعة أدرار: <http://www.univ-adrar.dz/revues/>

2 على صفحة البوابة الجزائرية للمجلات العلمية ASJP:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>

3 شراكة المنهل (almanhal) بدولة الامارات العربية المتحدة - دبي www.almanhal.com

على الرابط:

https://platform.almanhal.com/Search/Result?q=&sf_21_0_3&=مجلة+الحقيقة

4 قواعد بيانات شركة عالم المعرفة للمحتوى الرقمي، قاعدة البيانات العربية الرقمية (معرفة - e)

marefa، عمان - الأردن : www.e-marefa.net

مجلة الحقيقة

مجلة أكاديمية محكمة تصدر فصلياً عن جامعة أحمد دراية- أدرار
المجلد 18 العدد 04- ديسمبر 2019 م / ربيع الثاني 1441 هـ

هيئات المجلة

مدير المجلة: أ.د/أدجرفور نور الدين (مدير الجامعة)

نائب مدير المجلة: أ.د/ غيتاوي عبد القادر (نائب مدير الجامعة للبحث العلمي)

رئيس التحرير: أ.د/ غيتاوي عبد القادر

هيئة التحرير:

- 1 - أ.د./بومدين محمد /جامعة أحمد دراية أدرار/ القانون العام
- 2 - أ.د./لعللى بوكميش /جامعة أحمد دراية أدرار/ علم الاجتماع
- 3 - أ.د./خلادي محمد الأمين/ جامعة أحمد دراية أدرار/ اللغة والأدب
- 4 - أ.د./مامي فؤاد / جامعة أحمد دراية أدرار / اللغة الانجليزية
- 5 - د/مصطفى سفيان / جامعة أحمد دراية أدرار / الاقتصاد والإدارة الدولية

أمانة التحرير:

- 1- موحد مومنة

أعضاء الهيئة العلمية للمجلة:

أولاً: من جامعة أحمد دراية أدرار

- 1 - أ.د./بورصالي فوزي/ اللغة الانجليزية (اللسانيات)
- 2 - أ.د/ بوهانية بنشير / اللغة الانجليزية
- 3 - أ.د./عزيز مصطفى/ اللغة الانجليزية (الأدب والحضارة)
- 4 - أ.د./شوشان محمد الطاهر/ علم التربية وعلم النفس
- 5 - أ.د./بن عبد الفتح دحمان / اقتصاد ومالية
- 6 - أ.د./بوعزة عبد القادر/ الاقتصاد القياسي
- 7 - أ.د/ وناس يحيى / القانون العام
- 8 - أ.د./باخويا دريس/ القانون الجنائي
- 9 - أ.د./فتاحي محمد / القانون التجاري
- 10 - أ.د./أحمد جعفري/ اللسانيات واللغة
- 11 - أ.د./دفرور رايح / اللغة والدراسات القرآنية
- 12 - أ.د./موفق الطيب الشريف / الشريعة الإسلامية
- 13 - أ.د./بوجمعة بلال / الاقتصاد والاقتصاد الإسلامي
- 14 - أ.د./ الشيخ ساوس/ التدقيق والمحاسبة
- 15 - د/ رموم محفوظ/ التاريخ الحديث
- 16 - د/ مبارك جعفري/ التاريخ الحديث والمعاصر
- 17 - د/ جلايلي أحمد/ التاريخ
- 18 - د/ سميحة دليل/ علم النفس التربوي
- 19 - د/ باشيخ اسماء/ علم اجتماع العمل

ثانياً: من جامعات الوطن

- 1 - أ.د./أقاسم فادة /جامعة الجزائر 3 / الاقتصاد والتنمية
- 2 - أ.د./خواجة عبد العزيز/ جامعة غرداية/علم الاجتماع والعلوم السياسية
- 3 - أ.د./حينيون رمضان/ المركز الجامعي لتمنراست / اللسانيات واللغة
- 4 - أ.د./شتره خير الدين- جامعة المسيلة- التاريخ
- 5 - أ.د./عوفي عبدالكريم / جامعة باتنة 1 الحاج لخضر / اللغة والدراسات القرآنية

- 6 - أ.د/قدي عبد المجيد / جامعة الجزائر 3 - الأعمال والإدارة والمحاسبة
- 7 - أ.د/زايري بلقاسم /جامعة محمد بن أحمد وهران 2/ المالية
- 8 - أ.د/عدمان مريزق / المدرسة العليا للتجارة/ اقتصاد ومالية
- 9 - أ.د/عليان بوزيان - جامعة ابن خلدون تيارت/ شريعة
- 10 - أ.د/مصطفى عوفي /جامعة باتنة 1 الحاج لخضر/ علم الاجتماع
- 11 - أ.د/خريش عبدالقادر/ المركز الجامعي بتيبازة/ علم الاجتماع
- 12 - أ.د/ نقادي حفيظ /جامعة طاهر مولاي سعيدة / القانون
- 13 - أ.د/حميدانو محمد ناصر/ جامعة الوادي/ الاقتصاد القياسي
- 14 - د/ كمال سي محمد / المركز الجامعي لعين تيموشنت / اقتصاد
- 15 - د/ حمادي هواري/جامعة معسكر/ فلسفة
- 16 - د/حيدرة محمد/ جامعة إين باديس مستغانم/ فقه وأصوله
- 17 - د/باحي أحمد/ جامعة حسبية بن بوعلي شلف/ الشريعة الإسلامية
- 18 - د/مجاجي منصور/ جامعة يحي فارس بالمدينة/ قانون البيئية
- 19 - د/زفة بولقواس / جامعة محمد خيدر بسكرة/ علم الاجتماع
- 20 - د/ بوزيان نصرالدين / جامعة قسنطينة 3 / الإعلام
- 21 - د/ شاكر قاسمي / جامعة الطارف/ السلوك التنظيمي وإدارة الموارد البشرية
- 22 - د/ أحمد شوقي هواجلي/ جامعة محمد خيدر بسكرة / اللغة الانجليزية
- 23 - د/ شمس ضيات خلفاوي / جامعة باجي مختار عنابة/ الإعلام والمعلومات
- 24 - د/ وهبية دالع / جامعة الجزائر 3 / العلوم السياسية والعلاقات الدولية

ثالثا: من خارج الوطن

- 1 - أ.د/عمار أوكيل / جامعة سلطان قابوس/سلطنة عمان/ الأعمال والإدارة
- 2 - أ.د/أحمد إبراهيم محمد بني عطا/ جامعة الجوف/ المملكة العربية السعودية/ اللغة واللغويات
- 3 - أ.د/سليمان عبدالواحد يوسف/ وزارة التربية والتعليم - جمهورية مصر العربية/ علم النفس
- 4 - أ.د/البخيت مصطفى/جامعة بغداد العراق/ القانون والعلوم السياسية
- 5 - أ.د/السامرائي زاهد / جامعة عمان العربية-الأردن/ التسويق
- 6 - أ.د/مرتضى عبد الله خيري عبد الله- جامعة ظفار سلطنة عمان/ القانون
- 7 - أ.د/همام القوسي / سوريا/ القانون وتنظيم سوق الأوراق المالية
- 8 - أ.د/مصطفى أحمد قنبر/ قطر/ اللغة والأدب
- 9 - أ.د/احمد فيصل خالد الحايك / الأردن/ الإدارة والمحاسبة
- 10 - أ.د/بن بلقاسم لحبيب / جامعة تونس /علوم الإعلام والاتصال
- 11 - أ.د/كيان الزبيدي / كلية الآداب جامعة بغداد/ اللغة واللغويات

ب

قواعد النشر

تهتم مجلة الحقيقة بنشر الإسهام العلمي الجامعي المتميز في مجال العلوم الإنسانية والاجتماعية بشتى فروعها. تقبل للنشر الدراسات والبحوث المتخصصة وفق القواعد التالية :

- 01- أن يتسم البحث بالأصالة والإسهام العلمي.
- 02 - أن يكون المقال جديداً لم يسبق نشره لدى جهات أخرى، وذلك بتقديم تعهد كتابي ممضي.
- 03- تخضع جميع المقالات للتقييم والتحكيم العلميين.
- 04 - ترسل المقالات على عنوان المجلة عبر البوابة الجزائرية للمجلات العلمية فقط وهي على الرابط:
<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>
- 05- يجب كتابة لقب واسم صاحب المقال مباشرة بعد العنوان مع تحديد الدرجة العلمية والتخصص الدقيق والمؤسسة الجامعية ورقم الهاتف والبريد الإلكتروني. و إرفاق السيرة الذاتية العلمية لصاحب المقال
- 06- يجب إرفاق عنوان المقال بترجمته إلى اللغة الانجليزية.
- 07 - لا يمكن أن يتجاوز عدد مؤلفي المقال اثنين (02). ولا يمكن إضافة عضو للمقال أو حذفه بعد تسليمه للمجلة.
- 08- يجب أن يحرق المقال ويلصق في النموذج (Template) الخاص بمجلة الحقيقة والمتوفر في صفحتها على البوابة (تعليمات للمؤلف)
- 09- يجب أن لا يتجاوز المقال عشرين (20) صفحة ولا يقل عن عشر (10) صفحات.
- 10- يجب إرفاق المقال بملخصين: أحدهما باللغة العربية والآخر باللغة الانجليزية، بحيث لا يتعدى كل ملخص ثمانية (08) أسطر كحد أقصى، مع الكلمات المفتاحية باللغتين.
- 11- أن يحرق المقال بخط: Times New Roman الحجم 12، والهامش بحجم 10 ، أما العناوين فبخطة عريض (Bold, Gras).
- 12- أن توضع الهوامش بصفة آلية (حواشي سفلية) جديد لكل صفحة.
- 13- يجب أن يكون إعداد الصفحة كما يلي: الفراغ بين الأسطر 1سم، وعن اليمين 2.5سم، والباقي 1.5سم.
- 14- أن يحرق المقال وفق الشروط العلمية والمنهجية، بحيث يتضمن:
 - 01 - مقدمة تحتوي الإشكالية وعناصر الموضوع على الأقل.
 - 02 - العرض وفق التقريع المنهجي (عناصر أساسية وأخرى فرعية أو جزئية) مرتبة ترتيباً تصاعدياً.
 - 03 - خاتمة تتضمن نتائج البحث وليس تلخيصاً للبحث.
 - 04 - مصادر ومراجع البحث مرتبة في آخر المقال وفق منهج علمي متبع
- 15- الآراء والأفكار التي تنشر في المجلة لا تعبر إلا عن وجهة نظر أصحابها

الاتصال بالمجلة: على العناوين التالية:

- 1- رقم الهاتف: 049.36.18.50 (213)
- 2- البريد الإلكتروني للمجلة: adrar.univ@yahoo.com
- 3- صفحة المجلة على موقع جامعة أدرار: <http://www.univ-adrar.dz/revues>
- 4- صفحة المجلة على موقع البوابة الجزائرية للمجلات العلمية:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>

افتتاحية

العدد 04 من المجلد 18 - لشهر ديسمبر 2019
(العدد التسلسلي 51)

الحمد لله الذي وفقنا لإتمام ونشر العدد 51 من التسلسل السابق لمجلة الحقيقة وهو المجلد 18 العدد 04 لشهر ديسمبر 2019 وفق التسلسل الجديد للمجلة في البوابة الجزائرية للمجلات العلمية.

لقد احتوى هذا العدد مجموعة من المقالات غطت معظم مجالات اهتمام المجلة كالدراسات والقانونية، السياسية، الاقتصادية والاجتماعية والأدبية واللغوية. ولقد تضمن العدد بحث واحد في مجال الفقه الدستوري تناول مسألة مهمة تثير في الوقت الراهن الفقه الدستوري في الجزائر وهي رقابة المطابقة للمجلس الدستوري الجزائري. كما تناول العدد بحث تعلق بفك الرابطة الزوجية عن طريق الخلع، وهو الموضوع الذي يثير الكثير من الحبر والجدل القانوني، الاجتماعي والشرعي بالطريقة التي تناولها بها قانون الاسرة المعدل. كما تضمن العدد بحث آخرين في القانون وهما الخبرة القضائية وعقوبة الاعدام.

الجانب الشرعي كان حاضرا ببحثين، تطرق الاول الى احكام التداوي والتصرفات الواردة على جسم الانسان، والثاني تطرق الى جهود الدكتور السباعي في مقاصد الشريعة تأصيلا وتفريعا. مجال البحث في العلوم الاقتصادية كان حاضرا ببحث النموذج السببي للعلاقة بين فاعلية الذات الإبداعية والمناخ التنظيمي والإبداع المهني- دراسة حالة شركة روش الرائدة في مجال الأدوية-. كم ان العدد تضمن بحث حول العولمة وما تثيره من جدل. في الاخير نوجه كلمة شكرا لكل المساهمين في هذا العدد الاخير في هذه العشرية، من مؤلفين وخبراء على أمل أن نرى اهم اسهامات في المستقبل القريب.

نائب مدير المجلة ورئيس هيئة التحرير
أ.د غيتاوي عبد القادر

الفهرس العام للعدد 04 من المجلد 18 لسنة 2019

أ	هينات المجلة	
ج	قواعد النشر	
د	افتتاحية العدد	
هـ	الفهرس العام	
31-01	آليات رقابة المطابقة التي يمارسها المجلس الدستوري طبقا للتعديل الدستوري 2016	01 أ.د/ بومدين محمد
54-32	الخلع القضائي في الفقه الإسلامي والتشريعين العراقي والجزائري- دراسة مقارنة	02 د. حارث علي ابراهيم
73-55	الخبرة القضائية في الدعاوى المدنية	03 أ.د.مراد نور الدين د.حيتالة معمر
89-74	عقوبة الإعدام بين الالتزام الدولي ومطالب المجتمع الوطني	04 د.مهديوي محمد صالح
108-90	أحكام التداوي والتصرفات الواردة على جسم الإنسان على ضوء قواعد الفقه الإسلامي	05 د.العشي نورة
137-109	جهود الدكتور السباعي في مقاصد الشريعة تأصيلا وتقريرا	06 د.بوقلقولة عاشور ط. د ذنايب فاطمة
172-138	النموذج السببي للعلاقة بين فاعلية الذات الإبداعية والمناخ التنظيمي والإبداع المهني - دراسة حالة شركة روش الرائدة في مجال الأدوية-	07 د.هدوقة حسبية
189-173	العولمة بين الرّفرض المطلق والاستسلام التام	08 د. دنيا باقل ط.د شهاة أحمد

EL - HAKIKA (the Truth)

JOURNAL FOR SOCIAL AND HUMAN SCIENCES



Scientific journal issued quarterly by the University Ahmed Draia-Adrar-Algeria

VOLUME 18

Issue 04

(Issue sequence 51)

December 2019

Contact

POSTAL: University Ahmed Draia-Adrar National Road No 06 Adrar (01000)

The Phone: 049.36.18.50 fax: (213) 049.36.18.50

E.mail: adrar.univ@yahoo.com / el_hakika@univ-adrar.dz

Légal deposit: 363-2003 **ISSN** 1112-4210 **EISSN:** 2588-2139

Can Browse The Magazine Topics On The Following Links:

- 1- **Cite web:** <http://www.univ-adrar.dz/revues/>
- 2- To submit to Algerian journals Platform (ASJP):
<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/49>
- 3- Al Manhal Company in the United Arab Emirates – Dubai:
https://platform.almanhal.com/Search/Result?q=&sf_21_0_3&مجلة+الحقيقة&=
- 4- Knowledge World for Digital Content, Arab Digital Database (e-marefa), Amman, Jordan: www.e-marefa.net

EL - HAKIKA (the Truth)
Journal For Social And Human Sciences

Scientific journal issued quarterly by the University Ahmed Draia-Adrar-Algeria

Volume 18, Issue 04, December 2019
(Issue sequence 51)

Administrative Board:

President: Prof. Djarfour Noureddine (The rector of the University)

Vice President: Prof. **Ghaitaoui Abdelkader** (The vice rector of the university charged with scientific research)

Editor: Prof. **Ghaitaoui Abdelkader**

Editorial Board:

- 1- Prof. Boumediene Mohammed
- 2- Prof. Boukemiche Laala
- 3- Prof. Kalladi Mohammed Amine
- 4- Prof. Mami Fouad
- 5- Dr .Mostéfaoui Sofiane

Editorial Secretariat :

- 1- Mouhad Mounna

The Scientific Committee of the Review:

First: from the Adrar University:

- 01-Prof. Boursali Fewzi (British Civilization).
- 02-Prof. Bouhania Bachir (Langue anglaise).
- 03-Prof. Aziz Mostefaoui (African Civilization (English))
- 04-Prof. Chouchane Mohammed Tahar (Psychology of Education)
- 05- Prof. Ben Abdelfattah Dahmane (Monnaie & Finances)
- 06-Prof. Bouazza Abdelkader (slandered economy)
- 07- Prof. Ouinas Yahia (Public Law, Administration)
- 08- Prof. Bakhouya Driss (Law, Safety Research, Criminal Law)
- 09-Prof. Fattahi mohammed(Commercial Law)
- 10-Prof. Djaafri Ahmed (Linguistics and language)
- 11-Prof. Rabah Dafrouf (Language and Quranic Studies)
- 12-Prof. Moufak Tayeb Cherif (Islamic Sciences (legislation and Law))
- 13- Prof. SAOUS Chiekh (Audit and Accounting)
- 14-Prof. Bellal Boudjemaa (Economy and Islamic Economy)
- 15- Dr. Ramoum Mahfoud (The Modern History)
- 16-Dr. Djaafri Mebarek (Modern and Contemporary, History)
- 17-Dr. Djellaili Ahmed (History the Middle Ages)

- 18- Dr. Dalile Samiha (Educational psychology)
- 19-Dr. Bachikh Asma (Anthropology, Sociology of work)

Second: from universities across Algeria:

- 01-Prof. Akacem Kada (Economy and Development) University of Algeria³
- 02-Pro. Khoudja Abdelaziz (Sociology) Ghardaia University
- 03-Pro.Ramdane Hinouni (Language and Linguistics) University Center Tamanrasset
- 04-Prof. Chatra Khiereddine (History) M'sila University
- 05-Prof. Aoufi Abd ekarim (Language and Quranic Studies) University of Hadj Lakhdar -Batna 1
- 06-Prof. Keddi Abdelmadjid (Business, Management and Accounting) University of Algiers 3
- 07- Prof. Zairi Belkacem (Finance) Mohammed ben Ahmed 2 University of Oran
- 08- Prof. Admen Merizek (Economy and Finance) Higher School of Commerce
- 09-Prof. Bouziane Aliane (Sharia Law) University of Ibn Khaldun Tiaret
- 10-Prof. Aoufi Mostafa (Sociology) University of Hadj Lakhdar - Batna 1
- 11-Prof. Kheribech Abdelkader(Sociology) University Center Morseli Abdellah Tipaza
- 12- Prof. Nagdi Hafeez (Law) University of Taher Moulay Saida
- 13-Prof. Hamidato Mohamed Nasser (Economics and Econometrics) Hamma Lakhdar Eloued University
- 14-Dr. Kamal Si Mohammed(Economics, Econometrics and Finance)
- 15-Dr. Hammadi Houari (Philosophy) University of Mustapha Stambouli Mascara
- 16-Dr. Haidra Mohammed (Jurisprudence and its origins) University of Ibn Badis Mostaganem
- 17- Dr. RABAHI Ahmed (Sharia Law) University of Hassiba Ben Bouali Chlef
- 18-Dr. Medjadji Mansour (Environmental law) University of yahia fares Médéa
- 19-Dr. Zerfa Boulekouas (Sociology and Political Science) University of Mohammed Khiedr Biskra

- 20- Dr. Bouziane Nasreddine (Communication) University of Constantine 3
- 21-Dr.GASMI Chaker (Organizational Behavior and Human Resource Managem) University of Chadli Ben Djdid Eltaref
- 22-Dr.Hoadjli Ahmed Chaouki (Language and Linguistics(English)) University of Mohammed Khiedr Biskra
- 23-Dr. Khalfallaoui Chems-Diat(Communication And Media) University Of Badji Mokhtar Annaba
- 24- Wahiba Dalaa (Political Science and International Relations) University of Algiers3

Third :from Universities outside Algeria:

- 01- Prof. Amar Oukil (Management science/ Operations management) Sultan Qaboos University Muscat, Oman
- 02- Prof. Ahmed Ibrahim Mohamed Bani Ata(Language and Linguistics) Al-Jouf University / Saudi Arabia
- 03- Prof. Yousef Sliman abdelwahed (Neuropsychology and Physiological Psychology) Ministry of Education - Arab Republic of Egypt
- 04- Prof. Mustafa al Bkeet (International law) College of Law University of Baghdad
- 05- Prof. Assamarai Zahid (Marketing) Amman Arab University of Jordan
- 06- Prof. Mertada Abdelah kheiri (Law) Amman Arab University of Jordan
- 07- Prof. Humam Al-Qussi (Law, Business, Management and Accounting, Business and International)
- 08- Prof. Moustafa Ahmed Qunbor (Linguistics (Arabic language))
- 09- Prof. Ahmed Faisal Khaled Al Hayek (Management and accounting) University Jordan
- 10- Prof. Ben Belkacem Habib (Media and Communication Sciences) University of Tunis
- 11- 10-Prof. Kayan Ahmed Hazim Yahya Al-Zubaidi(Arabic language (semantics)) university of Baghdad

Editorial Guidelines:

The review of *El-Hakika* is dedicated for the publication of any excellent scientific contribution in the **humanities** and **social sciences** as long as such contributions comply with the following guidelines:

1- Any submitted draft has to be an original contribution in its respective discipline.

2- A contribution has to be new and never submitted to (or under consideration by) another review. This has to be ensured via a signed contract clarifying the legal parts of each party involved (the editorial board of the *El-Hakika* on the one hand, and the potential contributor on the other)

3- All submissions undergo scientific peer-reviewing (however high the academic position of the contributor)

4- Drafts has to be submitted electronically or sent in 3 copies to the postal address of the review

5- A C.V. has to be attached to the proposed submission, indicating clearly the academic position, affiliation, phone number and email, etc...

6- Any given submission has not to exceed 20 pages in length and never below 10.

7- Each submission has to include 2 abstracts: one in Arabic, the other in a language different than the language of the research. Each abstract has not to exceed 8 lines maximum .

8- In case the language of the proposed article is Arabic, the front used has to be “Times New Roman”, size: 12. In the footnotes, the author has to use the same front but the size has to be 10. Similarly, when the language of the research is either French or English, the front is “Times New Roman”, size: 12 and in the footnotes size is 10.

9- *El-Hakika* accepts articles using only footnotes (no endnotes)

10- The page set-up is the following: spacing between lines is 1cm, on the right 2.5cm, and 1.5 cm on all other sides. (the reverse is true for contributions written in either English or French)

11- Each proposed article has to be written according to the acknowledged methodological regulations, as these contain:

- a- The introduction has to state clearly the problematic of the research and the major elements of its development

- b- The division of the parts of the development has to be carried out methodologically.
- c- A conclusion that underlies the major findings of the research, not a summary.
- d- A bibliography ordered according to a largely circulated bibliographical system.

Notes:

1 – Whole opinions and ideas are published in this Journal does not reflect only the view of the author of the article.

2 –This article presented does not return and / or appear to be published or not published in this journal.

Editorial

Volume 18, Issue 04, December 2019
(Issue sequence 51)

Praise be to God, who has enabled us to complete and publish the number 51 of the previous series of the truth magazine, which is volume 18, the number 04 for the month of December 2019, according to the new sequence of the magazine in the Algerian portal of scientific journals.

This issue contained a group of articles covering most areas of the magazine's interest, such as studies, legal, political, economic, social, literary and linguistic.

The issue included one research in the field of constitutional jurisprudence dealing with an important issue that currently raises constitutional jurisprudence in Algeria, which is the conformity control of the Algerian Constitutional Council. The issue also dealt with research related to the dissolution of marital bonds through khula, a topic that raises a lot of ink and legal, social and legal controversy in the way it dealt with the amended family law. It also included the number so that others in the law are judicial experience and the death penalty.

The legal side was present with two researches, the first touched on the provisions of medication and behavior contained in the human body, and the second touched on Dr. Al-Sibai's efforts in the purposes of Sharia inherently and subjugated. The field of research in economic sciences was present by researching the causal model of the relationship between the effectiveness of the creative self, the organizational climate, and professional creativity - a case study of Roche, the leading pharmaceutical company. How many included research on globalization and its controversy.

Finally, we send a word of thanks to all those who contributed to this latest issue in this decade, from authors and experts, in the hope that we will see the most important contributions in the near future.

Editor-in-chief
Prof. GHAITAOUI Abdelkader

General Index

Volume 18, Issue 04, December 2019

	Administrative Board	A	
	Editorial Guidelines:	c	
	Editorial	d	
	General Index	e	
1	Prof. BOUMEDIENE Mohammed	Conformity control mechanisms exercised by the Constitutional Council in accordance with the 2016 Constitutional Amendment	01-31
2	HARITH Ali Ibrahim	Judicial dislocation in Islamic jurisprudence and the Iraqi and Algerian legislation is a comparative study	32-54
3	Dr.MERAD Nouredine Dr.HITALA Omar	The judicial expertise in the civil cases	55-73
4	Dr. MEHDAOUI Mohammed salah	The death penalty between the international demands of the national obligation and the community	74-89
5	Dr.ELACHI Nouara	Rulings of medication and actions occurring on the human body On the light of Islamic Jurisprudence Rules	90-108
6	Dr. BOUKALKOULA Achour DENAIB Fatima	The efforts of Dr. Al-Sibai in the purposes of the Sharia inherent and branching	137-109
7	Dr.HADOUGA Hassiba	The causal model of the relationship between creative self-efficacy, organizational climate and professional creativity-Case study of Roche, a leading pharmaceutical company-	138-172
8	Dr. BAKEL dounya Chahat Ahmed	Globalization between absolute rejection and complete surrender	173-189